



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA RELANCE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 434 – 25 février 2022

## Régional

L'UE va fournir près de 450 M de doses de vaccin au continent africain

Lors du sommet Union européenne (UE) – Union africaine (UA) tenu les 17 et 18 février 2022 et visant à consolider un [partenariat renouvelé](#) entre les deux Unions, plusieurs domaines de coopération ont été évoqués. Ainsi, l'UE s'est notamment engagée à fournir au continent africain au moins 450 M de doses de vaccin et mobilisera 425 M EUR pour accélérer le rythme de vaccination, soutenir la distribution de doses et la formation des équipes médicales. A noter **qu'en marge du sommet, l'Organisation mondiale de la santé a annoncé que 6 pays africains, dont le Sénégal, recevront la technologie nécessaire à la production de vaccins à ARN messenger. Aussi, il a été annoncé que plusieurs Etats membres de l'UE ont promis de mettre à disposition 13 Mds USD dans le cadre de l'initiative de réallocation volontaire des DTS des pays avancés vers les pays à faible revenu. Pour rappel, cette initiative vise à rassembler près de 100 Mds USD, en canalisant une partie des DTS récemment alloués par le FMI, et a déjà obtenu des promesses près de 55 Mds USD.**

### Lancement du projet d'interconnexion électrique "Dorsale Nord" de la CEDEAO

Le 22 février 2022, le Président du Niger et son homologue du Ghana [ont procédé](#) au lancement officiel du Projet d'interconnexion électrique dénommé "Dorsale Nord" de la Communauté

LE CHIFFRE À RETENIR

568 M USD

Le coût global du projet  
d'interconnexion électrique  
"Dorsale Nord" de la CEDEAO

économique des Etats d'Afrique de l'Ouest (CEDEAO). D'un coût estimé à 568 M USD, le projet est notamment **financé par l'Union Européenne, la Banque Africaine de Développement, l'Agence Française de Développement et la Banque Mondiale et son opérationnalisation est prévue pour 2024. Il vise à mettre en place, à partir du Nigeria, une ligne d'interconnexion électrique de 330 KW alimentant en électricité le Niger, le Burkina Faso, le Bénin et le Togo. Ainsi, il devrait permettre :** (i) la facilitation du commerce de l'électricité dans la sous-région ; (ii) de résorber le déficit des moyens de transport d'énergie et de réduire le tarif d'électricité dans la zone ; (iii) d'augmenter le taux d'accès à l'électricité des populations.

### 380 M USD pour l'initiative "Desert to Power" en faveur des pays du G5 Sahel

Le 16 février 2022, le conseil d'administration de la Banque africaine de développement (BAfD) [a approuvé](#) un financement de 379,6 M USD en faveur de l'initiative "Desert to Power" pour les pays du G5 Sahel (Burkina Faso, Mali, Mauritanie, Niger et Tchad). Pour rappel, cette initiative vise

à aider les pays du G5 Sahel à adopter un mode de production d'électricité à faible émission en exploitant l'abondant potentiel solaire de la zone. Ainsi, elle devrait permettre de créer une capacité de production solaire supplémentaire de 500 MW, de favoriser l'accès à l'électricité à 695 000 ménages et de fortement réduire les émissions de CO<sup>2</sup>. Ayant déjà bénéficié d'une contribution de 150 M USD du Fonds vert pour le climat en octobre 2021, l'initiative "Desert to Power" devrait encore attirer près de 437 M USD de financements supplémentaires selon la BAfD.

## 🇸🇳 Bénin

Les chiffres d'affaires du commerce et des services en hausse au 3<sup>ème</sup> trimestre 2021 en g.a.

Selon l'institut national chargé de la statistique, l'indice du chiffre d'affaires (ICA) du Commerce [a augmenté](#) de 24,7% en glissement annuel (g.a.) au 3<sup>ème</sup> trimestre 2021, porté principalement par le "Commerce de détail en magasin spécialisé" (+36,3% en g.a.). Toutefois, cette tendance a été atténuée par le repli de l'ICA du commerce de gros de produits agricoles et alimentaires (-18,7% en g.a.). **Quant à l'ICA des Services, au 3<sup>e</sup> trimestre 2021, il est en hausse de 13,6% en glissement annuel, tiré principalement par les branches "Hébergement et restauration" (+92,5%) et "Activités immobilières" (+17,7%). A noter le repli de l'ICA du transport terrestre de 37,7% en g.a.**

Le pays envisage de se doter d'une usine nationale de clinker

Le 23 février 2022, le gouvernement [a annoncé](#) son intention de mettre en place une usine nationale de fabrication de clinker et à ne plus attribuer de nouvelles concessions de mines de calcaire. En effet, dans un contexte de hausse de près de 30% des ventes du marché du ciment sur la période 2016-2021 et où les opérateurs prévoient de renforcer leurs capacités, pendant que de nouvelles demandes d'installation s'enregistrent, le gouvernement souhaite éviter

une surexploitation des gisements nationaux de calcaire. Ainsi, le gouvernement **s'est accordé** avec un groupe spécialisé en vue de la réalisation d'études préparatoires pour un projet de construction d'une cimenterie d'une capacité de production de 5 000 tonnes de clinker par jour qui, à terme, approvisionnerait l'ensemble des acteurs du marché.

## 🇸🇳 Burkina Faso

La Banque Agricole du Faso présente son plan de développement

La Banque agricole du Faso (BAF) [a présenté](#), les 12 et 13 février 2022, son Plan stratégique de développement (PSD1) sur la période 2022-2026. **Avec pour objectif d'être** le leader dans le financement des activités agro-sylvo pastorales halieutiques et fauniques, la banque prévoit, entre autres : (i) de porter progressivement les crédits au monde rural à 55% de son portefeuille ; (ii) de poursuivre l'extension du réseau avec l'ouverture de 29 agences sur la durée du plan quinquennal, dont 11 en 2022 ; (iii) viser la transformation digitale de la banque. Pour rappel, lancé en 2019, la BAF a réalisé un total de bilan de 158 Mds FCFA (240,9 M EUR) en 2021, en progression de 166% par rapport à 2020. L'encours des crédits accordés s'est élevé à 92 Mds FCFA (140,3 M EUR), soit une progression annuelle de 95% et le produit net bancaire s'est établi à 5 Mds FCFA (7,6 M EUR ; +137%).

## 🇸🇳 Cap-Vert

Reprise du processus de privatisation des ports

Selon le Président du conseil d'administration d'Enapor, l'entreprise publique en charge de la gestion et de l'exploitation des ports, le processus de privatisation des ports du Cap-Vert [va être relancé](#). Le lancement d'un appel d'offres public international est notamment prévu en milieu d'année. L'objectif affiché par le gouvernement est d'attirer des capacités

d'investissements, du savoir-faire et accroître le volume d'activité des ports.

## 🍷 Côte d'Ivoire

### 150 M USD de la BM pour soutenir l'emploi des jeunes

Le 23 février 2022, le Ministre de l'Economie et des Finances et la Directrice des opérations de la Banque mondiale (BM) pour la Côte d'Ivoire [ont signé](#) un accord de financement de 150 M USD pour la 3<sup>ème</sup> phase du Projet emploi jeunes et développement des compétences (Pejedec). Il aura pour objectif le renforcement des organes étatiques en charge de l'emploi des jeunes, le renforcement des capacités des établissements de formation technique et la mise en place de programmes d'apprentissage, d'alternance, de stage, d'entrepreneuriat ou de requalification. Pour rappel, la 1<sup>ère</sup> phase du Pejedec sur la période 2012-2017 avait bénéficié d'un financement de 50 M USD en faveur de plus de 33 000 jeunes pour un taux d'insertion professionnelle de 60%. La 2<sup>nde</sup> phase du projet sur la période 2017-2020 avait également bénéficié d'un financement de 50 M USD en faveur de plus de 32 000 jeunes pour un taux d'insertion professionnelle de 72%.

### Partenariat avec l'École Ferrandi-Paris pour le renforcement des capacités des écoles en gastronomie-hôtellerie

Le Ministère de l'Enseignement technique, de l'Apprentissage et de la Formation professionnelle et l'École Ferrandi-Paris [se sont accordés](#) sur un partenariat axé sur le développement de l'enseignement professionnel dans les domaines de l'hôtellerie et de la gastronomie. Un premier état des lieux des établissements d'enseignement technique, des infrastructures existantes, des équipements, des formateurs et des programmes de formation a déjà été réalisé. L'objectif de cet accord est avant tout d'accompagner trois lycées professionnels déjà identifiés, et de mettre en place des infrastructures adaptées et

respectueuses des standards internationaux. Le partenariat devrait être mis en application dès la prochaine rentrée scolaire.

### Lancement en avril de la phase pilote du système de traçabilité café-cacao

Lors d'une rencontre entre le Chef du gouvernement et les acteurs de la filière café-cacao, la Présidente du groupement professionnel des exportateurs de café-cacao de Côte d'Ivoire (Gepex) [a déclaré](#) que la phase pilote du système de traçabilité café-cacao serait lancée en avril 2022. Par ailleurs, le recensement des différents producteurs est en cours. A noter que les marchés, dont celui de l'Union européenne qui absorbe près de 60% des exportations ivoiriennes de produits du cacao, renforcent leurs exigences en matière de durabilité des produits.

## 🍷 Gambie

### La Banque centrale maintient son taux directeur à 10%

Le Comité de la politique monétaire de la Banque centrale de Gambie (CBG) [s'est réuni le 23 février 2022](#). Selon [le communiqué de presse](#), le taux de croissance s'est établi à 4,9% en 2021 (contre -0,2% en 2020) et devrait atteindre 6,5% en 2022. Le déficit public s'est creusé pour atteindre 4 Mds GMD (75,3 M USD ; 3,8% du PIB) contre 3,4 Mds GMD (64 M USD ; 3,6% du PIB) en 2020, en lien avec la baisse des dons (-12,8%). Le taux d'inflation s'est établi à +7,6% en glissement annuel (g.a) en décembre 2021, tiré par la hausse des prix les produits alimentaires (+10,2% en g.a). Les réserves de change ont progressé de 49,3% en g.a et permettaient de couvrir 8,8 mois d'importation à fin décembre 2021. Tenant compte de ces différentes évolutions, le comité de politique monétaire a décidé de maintenir (i) le taux directeur de la CBG à 10% ; (ii) le taux de réserve obligatoire à 13% ; (iii) le taux d'intérêt de la facilité de dépôt permanent à 3% et celui de la facilité de prêt permanent à 11%.

## Guinée

### Lancement de la construction et réhabilitation d'infrastructures sanitaires

Le 16 février 2022, la Délégation de l'Union européenne (UE) en Guinée [a procédé](#) à la pose de la 1<sup>ère</sup> pierre dans les deux sites de construction et de réhabilitation des infrastructures sanitaires de l'hôpital de Macenta et du futur centre de santé rural de Orémaï. **S'inscrivant** dans le cadre du Programme de renforcement du système de santé en Guinée (PASA2) financé par l'UE, la rénovation/construction de ces sites sont les premières étapes de travaux concernant près de 19 infrastructures sanitaires, dont 15 dans la région de N'Zérékoré. Pour rappel, le programme PASA2, initié en novembre 2019 pour une durée de 40 mois, vise à renforcer la gouvernance du secteur de la santé afin d'améliorer l'accès à des soins de santé de base de qualité.

## Libéria

### Réinjection de 12 M USD dans le projet routier Fish Town – Harper

Le 18 février 2022, le conseil d'administration de la Banque africaine de développement (BAfD) [a approuvé](#) un financement de 12,1 M USD pour financer des activités additionnelles dans le cadre du projet routier reliant Fish Town à Harper. Ces fonds, qui proviennent d'économies réalisées lors de la 1<sup>ère</sup> phase du projet, seront alloués au développement d'infrastructures socio-économiques supplémentaires, dont la modernisation d'environ 11,5 km de route et le soutien aux associations de femmes et de jeunes pour la promotion de produits locaux. Pour rappel, ce projet a été initié en 2014 pour un montant d'environ 60 M USD.

### 12 M USD distribués à travers des transferts monétaires en soutien à la lutte contre la COVID-19

Dans le cadre de son Programme de transfert monétaire inconditionnel (UCT) mené entre les mois d'octobre 2020 et de décembre 2021, l'Agence américaine pour le développement international (USAID) [a annoncé](#) avoir soutenu 85 954 personnes vulnérables à faire face à l'impact économique de la COVID-19. Ainsi, les participants au programme (micro-entrepreneurs, commerçants, petits exploitants agricoles, ménages pauvres...) ont reçu trois paiements mensuels d'environ 45 USD, pour un montant total accordé de 11,7 M USD. Parmi les bénéficiaires, 54,5% étaient des femmes et près de 20% étaient des jeunes âgés de 15 à 29 ans.

## Mauritanie

### Découverte de ressources en vanadium dans le nord

Dans [un communiqué](#) publié le 16 février 2022, l'entreprise Aura Energy, menant actuellement des opérations d'exploration d'uranium dans la région du Tiris Zemmour, a annoncé avoir découvert des ressources de vanadium sur ses sites pour un volume de 8 346,1 tonnes. Le vanadium est notamment utilisé dans la transformation du fer et comme composant dans les batteries des voitures électriques. La **mise en exploitation de la mine d'uranium est prévue pour 2024** et le vanadium pourrait permettre à Aura Energy **d'améliorer le rendement des investissements de l'entreprise.**

### Présentation du programme "Ramadan 2022"

Le gouvernement mauritanien [a présenté](#) son programme "Ramadan 2022", **d'un montant de 400 M MRU (10 M EUR)**. Il vise notamment à **assurer l'approvisionnement du pays en denrées de première nécessité au cours du mois de ramadan** – notamment à destination des populations les plus défavorisées. Les boutiques

Taazour seront approvisionnées régulièrement, des boutiques temporaires seront ouvertes et proposeront des denrées de base (huile, riz, lait, dattes, sucre) à des prix réduits. Ce programme prévoit aussi la distribution gratuite de 200 tonnes de poissons. Il devrait bénéficier à près de 500 000 personnes.

## 🇳🇮 Niger

### Octroi par l'UE d'une aide humanitaire de 43 M EUR

Lors de sa mission au Niger le 23 février 2022, le Commissaire européen chargé de la gestion des crises [a annoncé](#) l'octroi d'une aide humanitaire d'un montant initial de 43 M EUR pour 2022. L'objectif de ce financement est de répondre en priorité aux besoins élémentaires en matière de nourriture, logement, santé, nutrition, accès à l'eau potable et éducation dans les régions touchées par les conflits, les épidémies et les pénuries alimentaires. Selon l'UE, plus de 3,7 M de personnes ont besoin d'une aide humanitaire au Niger. Le pays compte plus de 265 000 déplacés internes et héberge environ 260 000 réfugiés venus du Mali, du Nigeria et du Burkina Faso.

### Signature de la "Déclaration de Niamey" pour la relance du projet de gazoduc transsaharien

Le 16 février 2022, le Ministre du pétrole, de l'énergie et des énergies renouvelables du Niger ainsi que ses homologues en charge des hydrocarbures algérien et nigérian [ont signé](#) une déclaration tripartite pour la reprise du projet de gazoduc transsaharien reliant Warri au Nigeria à Hassi R'Mel en Algérie. Ce gazoduc, qui passerait par le Niger, devrait à terme, permettre de transporter annuellement 30 000 m<sup>3</sup> de gaz naturel vers le marché européen. Le Niger devrait, à la fois, bénéficier de la possibilité de monétiser ses importantes réserves de gaz et de l'activité économique générée par la construction du gazoduc.

## 🇸🇳 Sénégal

### Renforcement de la relation bilatérale avec la Turquie

En visite à Dakar du 20 au 22 février 2022, le Président turc Recep Tayyip Erdogan [a fait part](#) de sa volonté d'accroître les échanges commerciaux, entre le Sénégal et son pays, de 540 M USD en 2021 à 1 Md USD dans les prochaines années. L'annonce a été faite en marge de l'inauguration du Stade Abdoulaye Wade, réalisé par la société turque Summa pour un montant de 327 M EUR. La construction de cette infrastructure s'inscrit dans la perspective des Jeux olympiques de la Jeunesse, qui se tiendront au Sénégal en 2026. A l'occasion de cette visite, cinq accords de coopération ont été signés par les deux pays dans les secteurs de l'économie, l'énergie, l'eau, le transport, le commerce, la culture, la défense et l'agriculture.

### Détérioration de la balance commerciale de 11,8% en 2021

Selon l'Agence nationale de la statistique et de la démographie (ANSD), le déficit commercial [s'est creusé](#) de 11,8% pour s'établir à 2 496,4 Mds FCFA (3,8 Mds EUR) en 2021. En effet, si les exportations ont enregistré une progression annuelle de 27,6% pour s'établir à 2 884,8 Mds FCFA (4,4 Mds EUR), celle-ci a été plus que compensée par la hausse des importations de 19,7% à 5 378,5 Mds FCFA (8,2 Mds EUR). Les produits les plus exportés sur l'année 2021 sont l'or (18,7% du total des exportations), les produits pétroliers (15,1%) et l'acide phosphorique (9,2%) tandis que les principaux produits importés sont les produits pétroliers (24,3% du total des importations), les machines et appareils (11,8%) et les métaux communs (5,2%). Enfin, les principaux clients du Sénégal en 2021 sont le Mali (20,2% du total des exportations), la Suisse (14,4%) et l'Inde (9,8%) tandis que les principaux fournisseurs ont été la France (11,8% du total des importations), la Chine (9,7%) et l'Inde (7,1%).

## Sierra Leone

Un don de 245 M EUR de l'UE sur 4 ans au titre d'un nouveau partenariat

Le 18 février dernier, en marge du sommet Union européenne (UE) – Union africaine (UA), la commissaire de l'UE chargée des partenariats internationaux [a annoncé](#) que l'UE soutiendrait la Sierra Leone, dans le cadre d'un nouveau partenariat, à hauteur de 245 M EUR sur 4 ans. Cette nouvelle coopération devrait se concentrer particulièrement sur : (i) l'économie verte, à travers l'amélioration de l'accès à l'énergie et le développement de systèmes alimentaires durables et axés sur l'emploi ; (ii) le développement du capital humain, à travers des investissements dans l'éducation et le développement de la protection sociale ; (iii) la gouvernance démocratique et les droits de l'homme, avec un volet dédié au renforcement de la gestion des finances publiques, de la transparence ainsi que l'amélioration du climat des affaires.

## Togo

Augmentation du capital de la Société d'infrastructures numériques

Créée en novembre 2016 par décret présidentiel et initialement dotée d'un capital social de 200 M FCFA (304 900 EUR), la Société d'infrastructures numériques (SIN) [va voir son capital social être augmenté](#) à 14,2 Mds FCFA (21,6 M EUR). Cette augmentation intervient alors que l'entité publique, chargée de détenir des actifs dans le secteur des télécommunications, a fait intégrer à son patrimoine des actifs tels : (i) le premier point d'échange Internet du Togo ; (ii) la Datacenter de Lomé ; (iii) le programme de fibrage de l'administration publique et le projet "E-Gouv" de numérisation des services publics. La montée en puissance de la SIN s'inscrit dans le volet national du Programme régional ouest-africain de développement des infrastructures de communications (WARCIP-Togo) de la Banque mondiale qui vise l'amélioration de la connectivité et la baisse des prix d'accès à internet au Togo ainsi que la mise en place d'un environnement favorable pour le secteur de l'économie numérique.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.  
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international)